



À propos des

Centres de la jeunesse et de la famille Batshaw

Bulletin du directeur général, Michael Udy

L'ORDRE DU CANADA DÉCERNÉ À MANNY BATSHAW

En janvier, Manny Batshaw et treize autres Québécois ont été nommés à l'Ordre du Canada. L'annonce à cet effet mentionne que Manny est une légende dans le milieu des services sociaux. Il a reçu cet honneur pour avoir donné une orientation à l'aide et à la protection des enfants. Sa longue carrière dans le domaine des services sociaux et des services de bien-être à l'enfance, l'a mené aux Services communautaires juifs - où il fut directeur général - et, en 1975, à la tête d'un comité - qui porta son nom - et qui étudia le traitement fait aux enfants placés dans des institutions. Le Rapport Batshaw représente une étape clé dans l'évolution des services de bien-être à l'enfance au Québec. Si nous relisons les 166 recommandations du rapport, nous pourrions retrouver le cadre des centres jeunesse d'aujourd'hui. Au nom de nous tous aux Centres Batshaw, je présente nos félicitations à Manny. Nous sommes fiers que notre établissement porte le nom d'une personne et d'une légende qui a fait preuve d'une remarquable prévoyance à l'endroit des enfants et de leur famille.

MOIS DE L'HISTOIRE DES NOIRS

Cette année encore, le comité organisateur du Mois de l'histoire des Noirs a conçu un éventail d'activités, qui nous a aidés à mieux saisir l'histoire, le talent et les aspirations de la communauté noire. La table ronde a rassemblé plusieurs leaders respectés, qui se sont penchés sur les divers problèmes auxquels la communauté fait face. De plus, ils ont lancé aux Centres Batshaw le défi de contribuer à la solution par l'acceptation de la diversité et par la création de partenariats. L'explosion de talents organisée par Claire Clifton-Newton, nous a fait entrer dans l'univers de la parole, de la musique et de la danse de nombreuses personnes, surtout les jeunes. Lorsque vous aurez ce numéro entre les mains, le spectacle au campus de Prévost et le lunch antillais auront déjà eu lieu, mettant ainsi fin à un mois d'activités, qui nous a mis en contact direct avec la richesse de la communauté noire. Nos remerciements à Marcel Croteau, Denise Bertrand, Annie Alexander, Felicia Agyekum et à Joy Abel pour cette belle organisation!

LE PROJET *LOOKING AFTER CHILDREN* AUX CENTRES BATSHAW

En mai 2002, le comité Cloutier a présenté 45 recommandations sur les soins d'accueil au ministre de la Santé et des Services sociaux de l'époque. Ces recommandations visaient à maintenir, à protéger et à développer le réseau des familles d'accueil du Québec. En outre, le rapport a reconnu les pressions grandissantes causées par la fermeture des réseaux résidentiels, puisque le poids est retombé sur les épaules des familles d'accueil. Le rapport a également noté l'absence de ressources financières et professionnelles nécessaires au soulagement de ce fardeau.

L'une des recommandations invitait les centres jeunesse à effectuer une évaluation annuelle des progrès réalisés par les enfants hébergés et à élaborer des plans d'intervention, pour que leurs besoins soient satisfaits et que la surveillance de leur développement physique, psychosocial, etc. soit assurée. Pour ce faire, le comité a préconisé l'adoption d'une approche structurée, *Looking after Children (LAC)*, afin de veiller au développement des enfants et à leurs besoins en développement. Mentionnons que cette

technique a vu le jour en Angleterre et qu'elle a été adaptée à plusieurs pays.

Pour faire suite à cette recommandation, un projet pilote a récemment été mis sur pied dans deux centres jeunesse : les Centres jeunesse de l'Outaouais et les Centres de la jeunesse et de la famille Batshaw, sous les auspices de l'ACJQ et en collaboration avec la Ligue pour le bien-être de l'enfance du Canada (LBEC). La LBEC assure la coordination de projets pilotes dans la plupart des provinces canadiennes. Notre établissement a donc choisi 30 membres du personnel et 60 enfants ainsi que les familles d'accueil qui les hébergent, pour participer au projet. Il est encore trop tôt pour calculer les avantages du LAC. Une leçon est toutefois à tirer, à savoir associer toutes les parties intéressées à l'introduction, à l'orientation et au but de ce modèle; le fait qu'il soit axé sur les enfants plaît évidemment aux familles d'accueil.

Le LAC repose sur l'utilisation des *Assessment Action Records* - ces outils structurés et adaptés à l'âge de l'enfant qui permettent de déterminer sa place par rapport à la courbe du développement. Dès l'évaluation, il est possible de préciser les étapes nécessaires à inclure dans le PIFA. Au gré de l'évolution du projet, les Centres Batshaw recevront une analyse des données sur le développement général des enfants et les compareront au développement des enfants et des adolescents en général, tel que décrit dans le *National Longitudinal Study of Children and Youth*. Nous pourrions ainsi en savoir plus long sur les problèmes des enfants hébergés et trouver les moyens de leur venir en aide.

LES CENTRES BATSHAW DISENT MERCI À UN AMI

Au cours des six dernières années, l'Association des centres jeunesse du Québec (ACJQ) - dont les Centres Batshaw sont membres - était administrée par M. Pierre Lamarche. Sous sa gouverne, l'Association a lancé plusieurs programmes qui ont renforcé les centres jeunesse du Québec. Pensons seulement au PNF et à PIJ! Pendant ces six ans, plusieurs membres du personnel des Centres Batshaw ont eu l'occasion de prendre largement part aux activités de l'ACJQ et leur contribution a été vivement accueillie.

Au nom des Centres Batshaw, j'aimerais remercier Pierre de son esprit de collaboration et lui souhaiter bonne chance dans ces nouveaux défis. Pierre a été nommé sous-ministre adjoint au ministère de l'Emploi, de la Solidarité sociale et de la Famille.

NOUVELLES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

À sa réunion du mois de janvier, le conseil d'administration a approuvé l'entente de gestion avec l'Agence de développement de réseaux locaux de services de santé et de services sociaux (nouveau nom de la Régie régionale). Cette entente, qui s'étend d'avril 2003 à mars 2006, établit certains objectifs d'ordre clinique et administratif, dont plusieurs figurent déjà dans notre plan de développement.

CALENDRIER DES CENTRES BATSHAW

- Le 15 mars:** Réunion du conseil d'administration : Communiquer avec Thérèse Gauthier : 989-1885 poste 202.
- Le 7 avril:** Réunion, Fondation des Centres Batshaw : Communiquer avec Ghislaine Corbeil : 989-1885, poste 201.
- Du 18 au 24 avril:** Semaine nationale des bénévoles : Communiquer avec Kim Kurtz : 932-7161, poste 340.